

DIARIO DE GERONA

del Lunes 25 de

Setiembre de 1809.



Santa Maria de Cervellon, vulgo de Socós.

Segun lo que avisa el Comandante del campanario en el dia de ayer, la division enemiga que se presentó por la mañana en el llano de Domeny se componia de las tropas que hay cerca de Salt, en la Torre de Villar y en Tayalá; su total era de 1100 á 1200 infantes, y de 230 á 240 caballos. En Sarriá, en donde la esperaba alguna caballería, que seria sin duda la que habia en Pontmayor, ha hecho un rato de alto, y en el mismo punto ha tomado el camino de Figueras.

Por la tarde el enemigo ha reunido de 20 hasta 22 piezas de artillería, y varios carros llamados capuchinos, cerca la casa del manso Estañolet, situado en el término y en la izquierda de la Parroquia de Vilablareix.

Para público testimonio del patriotismo de las señoras mugeres de Gerona quiere el Comandante General de la Vanguardia que se nombren en este Periódico las 4 que se distinguieron la tarde del 19 en el trasporte de cartuchos, en socorrer con agua, y aguardiente á la tropa en el quartel de Alemanes, tarde y noche, y en recoger vino generoso de las casas particulares presentandolo á S. S. con el mismo objeto, y son: Teresa Balaguer viuda del difunto Francisco Balaguer correo que fué de la Ilustre Junta, y muerto por los enemigos, Isabel Pi soltera, naturales ámbas de Bagur, Esperanza Llorens de Cadaqués, y Maria Plajas de Calonge.

Londres 1 de Junio.

Por un bergantín nacional, procedente de uno de los puertos de Calábria se han recibido las siguientes noticias de la esquadra que se dirigió á ella. Se compone de 11 navíos de lí-

nea, 7 fragatas, 9 bergantines, y otras varias embarcaciones. Trae dicha esquadra siete mil hombres de infanteria y dos mil de caballeria, para socorrer á los Calabreses: los exércitos de aquella Provincia se componen de 84 mil hombres de infanteria, y 9 mil de caballeria; y entre ellos hay 20 mil de los primeros y 6 mil de los segundos de la nacion Inglesa. El 3 de Mayo salió la primera division de la Ciudad de Reggio, compuesta de 17 mil infantes y dos mil caballos: su General Don Josef Buelli. El 5 salió la segunda de Sille para Palma con 10 mil infantes y 800 ginetes: su General Don Antonio Escotes, Calabrés. En el 9 atacó el Generalísimo Don Francisco de Carbon con una division de 30 mil hombres á la Ciudad de Catasara, la que se rindió á las 12 horas de un fuego muy vivo. De los 8 mil franceses que habia de guarnicion, dos mil fueron víctimas de su temeridad, y los restantes huyeron con desorden 75 millas. El General Frances, Principe de Moliterna, se refugió á la Ciudad de San Nicolás de Bari, escoltado por un pequeño Cuerpo de caballeria. El parte que envió á S. M. el Generalísimo del exército, asi está concebido. „El 15 de Agosto mis tropas ya se habrán aposeñado de Nápoles: los enemigos que ocupan sus costas, tendrán de unos 30 á 60 mil hombres; la mayor parte son Napolitanos forzados, de los quales se debe esperar que coadyuven á la libertad de su Patria.“

Los franceses que habia en la Capital se han dirigido á la parte de Ancona para combatir con los Austriacos: la Calábria está en perfecta insurreccion: en los exércitos que ha levantado para expeler á los enemigos de su territorio, hay varios Clérigos y Frayles, los que llevan en el sombrero una cruz blanca encima de la escarapela encarnada. El General de este exército es el Obispo de Cotrón.

Respuesta de Don Mariano de Renovales á la carta que dirigió el Virrey de Navarra á los roncaleses, inserta en el Diario de ayer.

Señor ex-Duque de Mahon: = „Si vmd. extraña el tratamiento que le doy, advertirá que soy español, y respeto las órdenes de mi soberano. La Junta suprema gubernativa de España á nombre de nuestro augusto Monarca Fernando Séptimo, os ha proscripto y quedais sin título. Este valor que

anima mi espíritu para dictaros sin el de Duque, el mismo reunido á la urbanidad y deseo de vuestro bien, me impele á contestaros seriamente sobre el manifiesto, que con fecha 28 del corriente dirigisteis á los habitantes de Roncal é inmediatos, fiados á mi mando. Calumniáis altamente á las justicias del valle, quando decis os han asegurado no haber tenido parte en la agresion hecha á las tropas francesas. Los distinguidos roncaleses y ansotanos, contentos en la economia de su pais, fieles á su legítimo rey han peleado con toda la energia, heredada de sus abuelos. Los representantes de la autoridad han sostenido el entusiasmo de los pueblos: yo, sin merecerlo, disfruto el honor de haberlos conducido á la victoria. Mis sentimientos no discrepan de la generosidad roncalesa y ansotana: de consiguiente despreciando altamente vuestra proteccion, no ménos que vuestras amenazas, el valor y la suerte de las armas decidirán nuestro destino. Perderémos los intereses, el sosiego, la misma vida por ser fieles al rey y á la nacion.“

„Si somos fieles ¿qué nos resultará? Vmd. ambicioso, ingrato á los favores de la casa de Borbon, indigno de los timbres de sus abuelos, lunar que eclipsa la luz de su familia; vdm. sacrifica la religion, el rey, la patria, la fama con todo lo sagrado de los derechos á su corrupcion, avaricia y egoismo abominables. El mundo está convencido de que vmd. ha sido y es grande por todo estilo, á excepcion de la justicia; grande egoista, grande necio, grande traydor, y grande seductor de españoles oprimidos en la desgracia de su prision.“

„Vmd. ha desempeñado el ministerio de *apóstol del perjurio*: esta es la causa de que algunos pocos oficiales y soldados españoles sirvan en compañías á ese que vmd. llama el rey nuestro señor Don José Napoleon primero, y los fieles vasallos de Fernando le tratamos con sobrado honor, quando le apellidamos el Tio Pepe Botellas.“

„Si los militares reunidos en compañías han jurado seriamente á José, y persisten en su resolucion, serán tan viles y traidores como vmd. La tropa española los maldice; y la providencia por caminos ocultos los ha lanzado de un cuerpo, cuyo carácter en gran parte es el honor. Nos compadeceremos de unos infelices pervertidos por el nuevo apóstol del Pirineo, el proscripto ex-duque de Mahon? ¿Y teneis valor de recordar á los intrepidos roncaleses é inmediatos el juramento de fidelidad.“

dad á José, arrancado por la fuerza y amenazas del último exterminio? Juramento que jamas han prestado sino exteriormente: mejor diré, de niagun modo prestado. Juramento cuyo solo recuerdo sella la iniquidad del gobierno frances. Lejos de conseguir la pacificación aunque falsa de estos naturales, ha exaltado vmd. su fidelidad y su valor. Conocen que la integridad de sus posesiones, y la seguridad de sus personas dependen de vencer las tropas francesas; y que admitir las promesas de protección que vmd. les hace, es fiar á un lobo los corderos inocentes.“

„¿Fiarán á vmd. y á los franceses, despues de haberlos vencido, la seguridad de sus intereses, quando la España gime por el robo de sus exércitos? ¿Fiarán su reposo, quando las aldeas mas retiradas retienen sus valles con los lamentos de la opresion? ¿Fiarán la conservacion del santuario y sus ministros á vmd. y sus aliados, cuya religion ignoramos, y cuyos atentados sacrilegos han excedido á los cometidos por los antiguos religionarios de la Francia, y exceden á quanto nos describen del escandaloso Antiocho? ¿Fiarán en la garantía de un hombre vil, traidor, necio, y seductor como vmd.?“

„Despreciamos su manifiesto subversivo y escandaloso: si vmd. gusta de contestaciones marchará vmd. al frente de una división francesa, citando el lugar y punto en que el fuego y el acero fixen la suerte: soy español que peleo por un rey justo, aunque oprimido: vmd. batallará por un príncipe todopoderoso, segun la expresion blasfema de Dupont y Sebastiani. Si vmd. aceptára el convite, confio en la piedad de nuestro Dios y en el valor de mis soldados, que vmd. experimentaria como los citados generales franceses, si Napoleon era el todo poderoso.“

„Es sobrada fatiga escribir tan largamente á un hombre indigno como vmd., é incapaz de salir á campo, sostenido de un milion de soldados.“

„Quartel general de Roncal 28 de Junio de 1809. =
Mariano de Renovales, brigadier y comandante general interino en las montañas de Aragon y Navarra.“

PERDIDA.

El que hubiere hallado una correa de hábito de los Doctores se servirá ponerla en la imprenta de este Diario, y se le dará alguna gratificación.